ГЛАГОЛ КАК ЧАСТЬ РЕЧИ


[image: image1.emf]МОРФОЛОГИЧЕСКИЙ РАЗБОР ГЛАГОЛА

I. Часть речи. Общее значение.

- вид

II. Морфологические признаки.

III. Синтаксическая роль.

1. Начальная форма

(неопределённая форма)

2. Постоянные признаки:

- спряжение

3. Непостоянные признаки:

- род (в прошедшем времени)

?

?

?

?

- лицо

- число

- время

?

?

- переходность

- возвратность

?

- наклонение

?

?
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ОТВЕЧАЕТ НА ВОПРОСЫ ОБОЗНАЧАЕТ

ЧТО ДЕЛАТЬ?  

ЧТО СДЕЛАТЬ?

ДЕЙСТВИЕ

ПРЕДМЕТА

ЧИТАТЬ

ПРОЧИТАТЬ
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начальная

форма

задремать

что сделать?

дремать

что делать?

неопределённая

форма ( инфинитив)

Что делать? Что сделать?

К глаголу подставите –

В начальную форму

Глагол вы поставите.
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несовершенный вид

прочитать

спеть

что сделать?

читать

петь

что делать?

совершенный вид



[image: image5.emf]II спр. I спр.

Безударные личные окончания

по неопределенной форме(что делать? что сделать?)

Ударные личные окончания

-ить + 11 исключений:

Гнать, держать, смотреть и

видеть,

Дышать, слышать, ненавидеть, 

и зависеть, и вертеть, 

и обидеть, и терпеть.

Вы запомните, друзья, 

их на Е спрягать нельзя!

остальные + исключения

-еть

брить

-оть

стелить

-ать

зиждиться

-ять

-

ишь, -ит, -им, -ите, -ат, -ят

-

ешь, -ет, -ем, -ете, -ут, -ют

СПРЯЖЕНИЕ ГЛАГОЛОВ
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переходный

Гулять

Улететь

Не может сочетаться

с существительным

или местоимением

винительного падежа

без предлога

Читать

(газету, роман)  

Красить

( скамейку, забор) 

Сочетается или может

сочетаться с существительным

или местоимением

винительного падежа

без предлога

непереходный



[image: image7.emf]ВОЗВРАТНЫЕ ГЛАГОЛЫ

имеют –СЯ ( -СЬ) 

КУПАЕТСЯ

ГОТОВЬТЕСЬ

Все возвратные

глаголы

непереходные



[image: image8.emf]НАКЛОНЕНИЯ ГЛАГОЛОВ

изъявительное повелительное условное

Обозначает

действие реальное, 

которое происходит, 

происходило, будет

происходить. 

Улыбаюсь

Улыбаюсь

, 

, 

улыбался

улыбался

, 

, 

буду

буду

улыбаться

улыбаться

Обозначает

действие

желаемое, которое

будет выполнено

при определённых

условиях

Улыбнулся

Улыбнулся

БЫ

БЫ

Обозначает

действие, 

которое велят, 

просят

выполнить

Не

Не

грусти

грусти

! 

! 

Улыбнись

Улыбнись

.

.


ОРФОГРАММЫ ГЛАГОЛА
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?

?

ОРФОГРАММЫ

?

Правописание личных окончаний

Правописание суффиксов –ова-(-ева-)/-ыва-(-ива-)

Гласная перед суффиксом прошедшего времени -Л-

НЕ с глаголами

?

Правописание Ь после шипящих на конце глаголов

-ТСЯ/-ТЬСЯ в глаголах

?



[image: image10.emf]БЕЗУДАРНЫЕ ЛИЧНЫЕ ОКОНЧАНИЯ ГЛАГОЛОВ

БЕЗУДАРНЫЕ ЛИЧНЫЕ ОКОНЧАНИЯ ГЛАГОЛОВ

В начальной форме глагол оканчивается на

Если – ить в конце услышишь-

-и, -ат, -ят в глаголе пишешь.

Не на –ить – запомни: тут

В окончанье – -е, -ут, -ют

-АТЬ,       -ЯТЬ,

-ОТЬ,       -ЕТЬ,

-ЫТЬ,      -УТЬ,

-ЮТЬ,        -ЧЬ

+ брить,

стелить

-ИТЬ

+ гнать, держать,

смотреть и видеть,

дышать, слышать,

ненавидеть, 

и зависеть, и терпеть,

и обидеть, и вертеть.

Вы запомните, друзья, 

их на Е спрягать нельзя. 
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я записываю = записывать

Правописание суффиксов –ова-(-ева-)/-ыва-(-ива-)

Правописание суффиксов –ова-(-ева-)/-ыва-(-ива-)

Поставьте глагол в 1 лицо ед.ч.

Оканчивается на –ую/-юю ?

Пиши -ОВА-(-ЕВА-) Пиши -ЫВА-(-ИВА-)

ДА НЕТ

Рад..вать

я радую =  радовать

Я
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ПЕРЕД

ГЛАСНАЯ

ПЕРЕД

ГЛАГОЛ

ГЛАГОЛ

ПРОШЕДШЕЕ ВРЕМЯ

Клеил – клеить

Зависел – зависеть

Услышал - услышать



[image: image13.emf]1. Начальная форма

2. II лицо единств.ч.   

3. Повелит.наклонен.

Испечь

Принесёшь

отрежь

МЯГКИЙ ЗНАК

ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ НА КОНЦЕ ГЛАГОЛОВ

МЯГКИЙ ЗНАК

ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ НА КОНЦЕ ГЛАГОЛОВ

На конце

глаголов

знак пишется

всегда!

ся

те



[image: image14.emf]-ТСЯ/-ТЬСЯ в глаголах

-ТСЯ/-ТЬСЯ в глаголах

Рыбаки

( что сделают?)

вернуТСЯ утром.

Рыбаки обещали

( что сделать?)

вернуТЬСЯ утром



[image: image15.emf]НЕ с глаголами

НЕ

с глаголами

пишется раздельно

был

мог

приехал

Ненавидеть, негодовать, 

несдобровать, неистовствовать, 

невзлюбить, нездоровится, неволить. 
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ГЛАГОЛ

несовершенный вид

прочитать

спеть

что сделать?

читать

петь

что делать?

совершенный вид








